
	

L'Echo	des	Chemins
de	Saint-Jacques

C'est	depuis	1950	le	bulletin	de	

Chers	Amis,
	

Henry	Dunant	disait	«	Seuls	ceux	qui	sont	assez	fous
pour	penser	qu'ils	peuvent	changer	le	monde	y	parviennent

La	Société	Française	des
Amis	de	Saint-Jacques	de

Compostelle	



»	
	

J'ai	 pensé	 à	 cette	 citation	 lors	 du	Congrès	 de	Ourense	 lors
d'échanges	 avec	 les	 représentants	 de	 différentes
associations	à	propos	de	la	nature,	outre	de	culturelle,	mais
surtout	spirituelle	du	CAMINO	.
Ce	 sentiment	 est	 clairement	 partagé	 par	 les	 représentants
des	pays	de	l'Est	de	l'Europe	pour	qui	ce	lien	est	un	facteur
de	rapprochement	entre	nos	pays	mêmes	très	différents.
En	 ce	 sens	 je	 citerai	 la	 première	 candidature	 à	 EUROPA
COMPOSTELA	:
l'association	de	Bosnie-Herzégovine.
Il	 nous	 faut	 poursuivre	 ce	 rapprochement	 de	 nos
associations	en	Europe	et	aussi	en	France.
Cette	idée	d'association	en	Europe	a	été	lancée	dès	1970	par
la	 Société	 Française	 des	 Amis	 de	 Saint	 Jacques	 de
Compostelle	et	celle	d'Estella.
Continuons	avec	l'énergie	de	tous	les	bénévoles	qui	sont	les
bâtisseurs	indispensables.
	
	Buenos	Caminos

		Patrice	Jacques	Marie	BERNARD
Président																			

Vendredi	9	Juin	2023
au	café	"AU	VIEUX	CHATELET"
1,	place	du	Châtelet,	75001	Paris

Au	coin	du	théâtre	du	Châtelet,	côté	quai
de	Seine

à	partir	de	18h30
métro	:	Châtelet	ou	Hôtel	de	Ville

Le	 "Verre	 du	 Pèlerin"	 a	 lieu	 tous	 les	 2e
vendredi	du	mois.	Il	s'agit	d'une	rencontre
conviviale	 autour	 d'un	 verre	 qui	 réunit
d'anciens	 et	 futurs	 pèlerins,	 membres	 ou
non	 de	 la	 Société	 Française	 des	 Amis	 de
Saint	Jacques	de	Compostelle.
Si	 vous	 voulez	partager	 votre	 expérience,
obtenir	 des	 renseignements,	 prolonger
votre	 chemin	 ou	 tout	 simplement	 passer
un	 bon	 moment	 entre	 pèlerines	 et
pèlerins,	 n'hésitez	 pas	 à	 vous	 joindre	 à
nous	!

Le	Verre	du	Pèlerin

Nous	 aurons	 une	 pensée	 émue	 pour	 notre	 adhérente	 Régine
Durand	qui	était	une	participante	zélée	du	Verre	du	Pèlerin	et	qui
nous	 a	 quittés	 soudainement	 le	 18	 avril	 dernier.	 Notre	 plus	 vive
sympathie	à	son	époux	Jean-Yves	et	à	sa	famille.

Veuillez	noter	dès	à	présent	que
	le	prochain	Verre	du	Pèlerin	
se	tiendra	exceptionnellement

le	vendredi	7	juillet	
pour	ne	pas	interférer	avec

la	Fête	Nationale	du	14	Juillet	2023



Dimanche	4	Juin	2023

De	Vaux-sur-Seine	à	Us-en-Vexin
	

Depuis	la	Gare,	nous	prendrons	une	petite	montée	pour	aller	sur	le
plateau.

Nous	passerons	devant	l’église	Nôtre	Dame	de	l’Assomption,	qui
date	du	milieu	du	13ème	siècle,	puis	nous	arriverons	au	château	de

Villette	construit	au	17ème	siècle
A	travers	champs	et	bois	nous	arriverons	au	château	de	Vigny

construit	entre	1504	et	1880,	et	enfin	nous	rejoindrons	Us,	fin	de
la	quatrième	étape	du	GR	1.

Environ	19	km
	

RDV	8h30	Gare	Saint-Lazare	au	début	du	quai	Train	J
Départ	à	8h51,	Train	136835	direction	Issou	

Arrivée	à	Vaux	sur	Seine	9h33
Retour	par	la	Gare	d’Us	en	Vexin

Train	toutes	les	heures	pour	la	Gare	Saint	Lazare,	16h22	ou	17h22
		

Inscription	auprès	de	de	Patrick	Stagnetto	:	06	28	54	00	86	
	

En	raison	des	perturbations	dues	aux	grèves	ou	aux	travaux,	prière
de	vérifier	la	veille	du	départ	sur	le	site,	les	horaires	et	le	lieu	de

départ,	svp,	merci.
	

Vêtements	et	équipement	selon	la	météo,	bonnes	chaussures,
application	des	règles	sanitaires	en	vigueur,	marches	préparatoires	sous	la

responsabilité	de	chacun,
chaque	participant	doit	être	assuré	et	respecter	les	consignes	données	par

les	organisateurs.

Dimanche	18	Juin	2023

Entre	champs	et	bords	de	l'eau
	

Environ	20	km
	

RDV	9h00	Gare	d	Austerlitz	au	début	du	quai	RER	C
	Départ	à	9H16	train	ELBA	direction	Dourdan	-	Saint	Martin

d'Etampes	
Arrivée	à	Saint	Martin	d'Etampes	à	10h20

Le	retour	se	fera	aussi	par	la	Gare	de	Saint	Martin	d'Etampes
		

Inscription	auprès	de	Blandine	BEAUDOIN	:	06	83	44	87	12
	

En	raison	des	perturbations	dues	aux	grèves	ou	aux	travaux,	prière

Une	marche	jacquaire

Une	autre	marche	jacquaire



de	vérifier	la	veille	du	départ	sur	le	site,	les	horaires	et	le	lieu	de
départ,	svp,	merci."

	
Vêtements	et	équipement	selon	la	météo,	bonnes	chaussures,

application	des	règles	sanitaires	en	vigueur,	marches	préparatoires	sous	la
responsabilité	de	chacun,

chaque	participant	doit	être	assuré	et	respecter	les	consignes	données	par
les	organisateurs.

Mercredi	14	Juin	et	Vendredi
16	juin
à	20h45

	Basilique	Sainte	Clotilde
	23	bis	rue	Las	Cases	75007	Paris

Un	Concert
«	Santiago	»

par	le	choeur	de	chambre
"OTrente"	

Pour	réserver	vos	places

Nous	vous	proposons	de	partir	 sur	 les	chemins	de	Saint-Jacques-
de-Compostelle.
Ce	pèlerinage	sera	rythmé	par	des	œuvres	de	musique	espagnole
médiévale	 et	 contemporaine,	 du	 livre	 vermeil	 de	Monserrat	 à	 la
pièce	 maîtresse	 de	 ce	 programme	 “Santiago”	 de	 Joby	 Talbot,
composée	en	2015.
Nous	espérons	vous	retrouver	nombreux	pour	ce	voyage	les	14	et
16	juin	à	la	Basilique	Sainte-Clotilde	!
Ce	 programme	 évoque	 le	 pèlerinage	 à	 Saint-Jacques	 de
Compostelle.	Il	s’articule	comme	un	voyage	sur	le	chemin	de	Saint
Jacques	mais	aussi	dans	les	époques.

les	Fraternités	monastiques	de	Jérusalem	et
l’hebdomadaire	Le	Pèlerin

organisent	un	week-end	à	Vézelay,	sur	la	colline
éternelle,

pour	découvrir,	accueillir,	donner,	se	mettre	en
marche...

et	pour	réfléchir	sur	l’esprit	du	chemin.
	

Organisation	
Fraternités	 monastiques	 de	 Jérusalem	 et	 l’hebdomadaire	 Le
Pèlerin,	 en	 partenariat	 avec	 l’Association	 des	 Amis	 de	 Saint-
Jacques-de-Compostelle	de	la	voie	de	Vézelay,	la	Confraternité	des
Pèlerins	 de	 Saint-Jacques	 en	 Bourgogne,	 l’association	 Chemins

Week-end	à	Vézelay
«	Pèlerins	:	vivre	l’esprit	du	chemin	»
Samedi	17	Juin	et	Dimanche	18	juin	

https://www.otrente.org/billetterie/


d’Assise,	 les	 frères	 franciscains	 de	 La	 Cordelle,	 la	 librairie	 La
Pierre	d’Angle.

Tarif	
100	€	par	personne	(hébergement	et	nourriture)

+	30	€	(participation	aux	activités)
Renseignements	et	inscriptions	:

secrétariat	de	l’hôtellerie	monastique	
Tél.	:	03	86	33	22	14

E-mail	:	hotellerie@basiliquedevezelay.org

	

Compte-rendu	

de	la	dernière
séance

de	préparation
spirituelle	

qui	s'est	tenue	le
samedi	29	Avril	

	

Lors	 de	 notre	 dernière	 rencontre	 spirituelle,	 le	 père	 Patrice
Sonnier	a	d’abord	insisté	sur	les	défis	de	direction	à	prendre	pour
l’Europe.	Quel	sens	à	donner	à	ce	chemin	commun	qui	a	 façonné
l’identité	européenne	?
Sur	 celui	 de	 Saint-Jacques	 de	 Compostelle	 se	 forme	 une
communauté	de	vivants,	de	chrétiens.	La	différence	des	langues	ne
constitue	pas	une	barrière,	bien	au	contraire.	Cette	diversité	crée
une	harmonie	qui	permet	aux	pèlerins	de	partager	et	de	vivre	leur
expérience	sans	crainte.	Cette	ouverture	les	uns	envers	les	autres
compose	 une	 architecture	 harmonique	 tel	 que	 l’agencement	 des
différentes	 pièces	 dans	 une	 Eglise.	 C’est	 une	 Europe	 sans
frontières	mais	qui	ne	renonce	pas	à	ses	racines	chrétiennes,	nous
déclare-t-il	en	faisant	écho	aux	fortes	paroles	du	pape	Jean-Paul	II
lors	d’un	de	ses	séjours	dans	la	ville	de	l’apôtre.
Une	 autre	 figure	 importante	 est	 ensuite	 convoquée	 pour	 asseoir
cette	spiritualité	sur	le	Chemin.	C’est	la	mère	de	Jésus	qui	soutient
également	le	pèlerin	pendant	sa	marche.	Afin	que	ce	pèlerinage	ne
soit	pas	seulement	subi	mais	vécu	avec	les	autres	et	avec	son	fils,	il
faut	 savoir	 se	 laisser	 surprendre	 par	 l’esprit	 du	 Seigneur.	 Nous
sommes	 nous-mêmes	 quelquefois	 en	 proie	 à	 une	 forme	 de
découragement	sur	le	Chemin,	comme	l’apôtre.	Nous	pouvons	être
soutenus	 et	 protégés	 par	Marie,	 si	 nous	 savons	 être	 «	 dociles	 à
l’Esprit	Saint	».
Lors	 des	 précédents	 partages,	 le	 père	 Sonnier	 avait	 conseillé
d’emporter	 dans	 son	 sac	 une	 bible	 et	 un	 carnet	 de	 route.	 Cette
fois-ci,	 il	 propose	 un	 chapelet,	 objet	 de	 dévotion	mariale	 utile	 au
pélerin.	 En	 tenant	 fermement	 celui-ci,	 les	 récitations	 qui
s’enchaînent	 évoquent	 le	 mouvement	 des	 pas.	 Cette	 adresse	 à
Marie	 nous	 amène	 non	 seulement	 la	 respiration	 du	 corps	 mais
aussi	à	 celle	de	 l’esprit.	C’est	ainsi	qu’il	 y	a	 longtemps,	outre	 les
psaumes,	 le	peuple	n’ayant	pas	 la	connaissance	de	Dieu	réservée
aux	moines	dans	les	abbayes,	pouvait	entrer	en	proximité	avec	le	«
Verbe	qui	s’est	fait	chair	».
Alors	 en	 accueillant	 l’Esprit	 Saint	 pour	 transcender	 notre
pesanteur	 pendant	 la	marche,	 nous	 pouvons	 passer	 du	 statut	 de
randonneur	à	celui	de	pèlerin.

C’est	ici	que	se	termine	la	dernière	séance	de	préparation
spirituelle

du	cycle	lancé	l’an	dernier.



Au	retour	des	vacances,	nous	vous	proposerons
le	planning	du	prochain	cycle	de	préparation	spirituelle.

Ultreïa	et	Suseïa.

Chers	amis,
Au	 titre	 de	 la	 Société	 Française	 des	 Amis	 de	 Saint	 Jacques	 De
Compostelle	j'ai	été	invité	à	participer	à	ce	congrès	qui	a	lieu	tous
les	2	ans.
Préalablement	 à	 l'ouverture	 du	 Congrès,	 le	 matin,	 les	 membres
fondateurs	 de	 EUROPA	 COMPOSTELA,	 les	 Fédérations
Espagnoles,	 Belges	 (francophone	 et	 flamande),	 Néerlandaise,
Française	 et	 notre	 chère	 Société	 ont	 adopté	 définitivement	 les
statuts	(voir	photo)
Le	 21	 à	 10h,	 dans	 la	 grande	 salle	 du	 congrès,	 cette	 nouvelle
déclaration	 a	 été	 signée	 solennellement	 par	 les	 "6	 d'Arras"	 et
authentifiée	 par	 les	 signatures	 de	 Alfonso	 Rueda	 Valenzuela-
Président	 de	 la	 Xunta	 de	 Galicia	 et	 José	 Manuel	 Baltar	 Blanco
Conseiller	Provincial	de	Ourense.
Ensuite	 les	 séances	 se	 sont	 déroulées	 avec	 de	multiples	 orateurs
d'intérêt	variable.
Mais	le	plus	important	c'était	de	rencontrer	durant	les	pauses	café
ou	les	repas	beaucoup	d'acteurs	des	CAMINOS,	surtout	espagnols
mais	aussi	américains	du	nord,	croates,	polonais,	uruguayens...
La	Société	Française,	pourtant	connue,	doit	faire	un	gros	effort	de
communication	 auprès	 des	 pays	 de	 langue	 espagnole	 mais	 aussi
auprès	des	pays	d'europe	de	l'est.
Le	dernier	jour	du	Conrgrès,	lors	de	la	soirée	de	clôture	a	été	remis
à	chacun	des	participants	à	Europa	Compostela	le	pin's	d'argent	de
la	Fédération	Espagnole.
Un	 bilan	 positif	 doit	 être	 tiré	 de	 cette	 manifestation	 qu'il	 faudra
faire	fructifier.
	

Patrice	Jacques	Marie	BERNARD

Premier	rang	de	gauche	à	droite
Annie	Cardinet	-	Présidente	de	la	Fédération	Française	des	Associations
FFACC
Jose	Antonio	Quintas	-	Président	du	Comité	d'Ororganisation	du	XIII
congrès
Alfonso	Rueda	Valenzuela	-	Président	de	la	Xunta	de	Galicia
Jose	Manuel	Baltar	Blanco	-	Conseiller	Provincial	de	Ourense
Jorge	Martinez	Cava	-	Président	de	la	Fédération	Espagnole	des	Asso.	des
Amis	de	St	Jacques

Second	rang	de	gauche	à	droite
Juan	Guerrero	Gil	-	Président	de	l'Association	Jacobéenne	de	Malaga
Heidi	Verbruggen	-	Présidente	de	l'Association	Flamande	des	Amis	de	Saint



Jacques
Peter	Hesseling	-	Président	de	l'Association	Néerlandaise	des	Amis	de	Saint
Jacques
Patrice	Jacques	Marie	Bernard	-	Président	de	Société	Française	des	Amis
de	Saint	Jacques
Pascal	Duchêne	-	Président	de	l'Association	Belge	des	Amis	de	Saint
Jacques	

Confirmation	au	Xlllème	Congrès	International
des	Associations	Jacquaires	à	Ourense	-	Avril

2023
de	la	Déclaration	Europa	Compostela
en	l'année	Jacquaire	2021-2022	à	Arras

Nous,	membres	fondateurs	de	l'Union	Jacquaire	Européenne,
dénommée	Europa	Compostela,

nous	nous	associons	pour	la	mise	en	œuvre	du	projet	suivant	:
	

Rassembler	et	soutenir	les	associations	et	fédérations
jacquaires	adhérentes	du	continent	européen	dans	leur
mission	première	:	informer	les	personnes	souhaitant
s'engager	sur	les	Chemins	de	Saint-Jacques-deCompostelle,
faciliter	leur	projet	et	les	accueillir	au	long	de	celui-ci	et	au
retour.
Représenter	les	associations	et	fédérations	jacquaires
européennes	qui	adhéreront	aux	statuts	de	Europa
Compostela.	devenant	pour	elles	un	interlocuteur	privilégié
auprès	des	instances	de	l'Union	Européenne,	du	Conseil	de
l'Europe,	de	l'UNESCO.	des	collectivités	locales,	des
Institutions	civiles	et	des	autres	acteurs	sur	les	Chemins	de
Saint-Jacques-de-Compostelle.
De	promouvoir	les	valeurs	fondamentales	qui	caractérisent	les
Chemins-de-Saint-Jacques	de-Compostelle	dans	toutes	leurs
dimensions	historiques,	culturelles,	humanistes	et	spirituelles,
entre	autres	le	partage,	la	solidarité,	la	tolérance	des
aspirations	personnelles,	bases	de	l'éthique	de	ce	Chemin.
Coopérer	et	assurer	la	communication	et	la	coordination	avec
les	autres	associations	jacquaires	non-adhérentes	et	avec	les
institutions	civiles	et	religieuses	dans	le	cadre	de	leur	intérêt
pour	les	Chemins	vers	Saint-Jacques-de-Compostelle.



Un	ambitieux	projet	de
la	Société	Française	des	Amis

de	Saint	Jacques	de
Compostelle	:
Nous	proposons

que	la	station	de	métro
éponyme	présente	aux
voyageurs	cette	grande
histoire	de	Saint	Jacques
et	en	souligne	l’actualité

LA	STATION	SAINT-JACQUES	DU	MÉTRO	PARISIEN
est	 située	 au	 carrefour	 du	 large	 boulevard	Saint-Jacques	 et	 de	 la
rue	du	Faubourg	Saint-Jacques,	elle–même	prolongement	de	la	rue
Saint-Jacques	qui	remonte	depuis	la	Seine.
Ce	 carrefour	 a	 été	 emprunté	 durant	 plusieurs	 siècles	 et	 de	 nos
jours	 encore	 par	 des	 femmes	 et	 des	 hommes	 de	 conditions,	 de
cultures,	 de	 langues,	 d’âges	 variés,	 tous	 mus	 par	 le	 désir	 de	 se
rendre	 à	 Saint-Jacques-de-Compostelle	 aux	 confins	 de	 la	 Galice
espagnole,	avec	les	moyens	les	plus	simples	et	souvent	les	seuls	à
leur	 portée	 :	 leurs	 pieds,	 parfois	 le	 cheval,	 aujourd’hui	 le	 vélo
aussi.	
Paris	 a	 été	 un	 point	 de	 rassemblement	 majeur	 pour	 le	 départ	 à
Compostelle,	 la	 ville	 conserve	 des	 traces	 nombreuses	 de	 cette
histoire	 et	 le	 renouveau	 contemporain	 des	 chemins	 de	 Saint-
Jacques	 a	 été	 ensemencé	 à	 Paris	 en	 1950.	 Il	 est	 redevenu	 un
phénomène	 majeur,	 la	 fréquentation	 des	 chemins	 n’a	 cessé	 de
croitre	depuis	les	premiers	balisages	dans	les	années	1980	et	attire
chaque	année	des	marcheurs	venus	du	monde	entier.

Dans	l'esprit	des	autres	stations	de	Metro
-	Assemblée	Nationale,	Liège,	Cluny,	Pasteur	-

que	la	RATP	a	personnalisées
nous	proposons	que	la	station	de	métro	Saint	Jacques



présente	cette	grande	histoire	et	en	souligne
l’actualité	aux	voyageurs.

	
La	 station	 Saint-Jacques	 ne	 ressemble	 à	 aucune	 autre	 Une	 belle
rénovation	a	mis	en	valeur	ses	murs	de	pierre	meulière,	protégés
par	 une	 peau	 de	 verre	 sérigraphié.	 Ce	 charme	 est	 un	 écrin	 pour
une	proposition	thématique	qui	respecte	 le	 lieu,	s’inscrive	dans	 le
cadre	 des	 contraintes	 techniques	 de	 son	 exploitation	 et	 réponde
aux	objectifs	d’image	de	la	RATP.
Nous	 disposons	 de	 matériels	 iconographiques	 et	 de	 documents
historiques,	pour	être	une	ressource	dans	un	tel	projet.
La	RATP	étudie	le	dossier	que	nous	lui	avons	transmis.

Nous	espérons	que	notre	projet	sera	retenu	
et	mis	en	oeuvre	le	plus	tôt	possible.

Nous	comptons	sur	vous	tous	pour	appuyer,	à	la	mesure	de
vos	possibilités,

cet	ambitieux	projet	qui	une	fois	encore
met	en	avant	notre	chère	Société	et	témoigne	de	sa	vitalité.

	

1998-	2023
Les	vingt-cinq	premières

années
de	l’association
Les	Chemins

du	Mont-Saint-Michel
	

	La	Société	Française	des	Amis	de	Saint-Jacques	de	Compostelle
était	représentée	par	Anne-Marie	Podesta	à	la	journée	du	3	mai	à
Avranches	célébrant	les	25	ans	de	cette	association.
En	1998,	Madame	Labey	alors	conseillère	régionale,	quelques	élus
locaux	 et	 des	passionnés	du	Mont	Saint-Michel	 décident	 de	 faire
revivre	 le	pèlerinage	au	Mont.	Appuyés	par	 la	Région	Normandie
et	 le	 département	 de	 la	 Manche,	 ils	 créent	 l’association	 Les
Chemins	du	Mont	Saint-Michel	et	un	comité	scientifique.	L’esprit
est	 de	 conjuguer	 sur	 le	 territoire	 histoire,	 art	 et	 patrimoine.
L’année	 suivante	 ils	 recrutent	 Vincent	 Juhel	 pour	 développer	 le
projet.
Vingt-cinq	 ans	 après,	 l’association	 compte	 300	 cotisants,	 100
collectivités	 déclarées	 «	 commune	 du	 chemin	 du	 Mont	 Saint-
Michel	 »,	 250	 clous	 posés	 devant	 autant	 de	 site	 patrimoniaux.
C’est	 également	 10	 itinéraires	 correspondant	 à	 3.600	 km	 de
chemins	balisés	permettant	de	relier	différentes	régions	françaises
et	 européennes,	 et	 l’association	 a	 été	 à	 l’initiative	 d’un	 pacte
d’amitié	 avec	 les	 associations	 jacquaires	 de	 la	 région	 dans	 la
mesure	 où	 certains	 itinéraires	 sont	 des	 «	 chemins	 partagés	 ».
Depuis	2009,	neuf	«	rencontres	historiques	des	Chemins	du	Mont
Saint-Michel	»	ont	été	organisées	et	ont	donné	lieu	à	publications.
La	qualité	du	 travail	 de	 l’association	a	été	 récompensée	en	2019
par	l’attribution	du	prix	Stéphane	Bern.
Pour	 la	SFASJC,	Anne-Marie	Podesta	a	 salué	 la	qualité	de	 toutes



ces	réalisations	qui	ont	permis	le	retour	des	«	miquelots	»	vers	le
Mont	Saint-Michel,	se	réjouissant	que	la	démarche	du	pèlerinage,
quelle	 que	 soit	 sa	 destination	 finale,	 soit	 ainsi	 encouragée	 et
facilitée.
Elle	 a	 annoncé	 que	 la	 Société	 Française	 envisage	 pour	 ses
membres	 ce	 pèlerinage	 au	 cours	 de	 l’automne	 et	 du	 printemps
2023/2024	comme	il	avait	été	organisé	avec	le	succès	que	l’on	sait
entre	Paris	et	Vezelay.

Gilles	Normand	-	Président	de	l'Association	des	Chemins	du	Mont
Saint	Michel

Anne-Marie	Podesta	-	Vice-présidente	de	la	Société	Française	des
Amis	de	Saint	Jacques

	www.lescheminsdumontsaintmichel.com

Nous	étions	17	personnes	dont	3	nouveaux.	Par	un	temps	pluvieux
nous	commencons	par	une	longue	grimpette	de	2	kilomètres,	pour
arriver	 sur	 le	 plateau,	 et	 traverser	 des	 petits	 bois	 pour	 arriver	 à
Vernouillet.	Nous	 n’avons	 pas	 pu	 entrer	 dans	 l’église	 pour	 cause
d'office.	Nous	avons	pique-niqué	 sur	 la	place	de	 l’église	avant	de
reprendre	 le	 chemin	 vers	 les	 étangs	 Gallardon,	 puis	 le	 pont	 aux
chèvres	qui	au	13ème	siècle	était	un	passage	payant.	Après	avoir
traversé	 la	 Seine	 nous	 avons	 visité	 l’église	 Saint	 Martin	 à
Trile/Seine.	En	repartant	sous	la	pluie	nous	attaquons	la	deuxième
grande	côte	de	la	journée	avant	de	déboucher	sur	le	plateau	pour
arriver	à	Vaut/Seine

La	marche	du	7	Mai
De	Villennes-sur-Seine	à	Vaux-sur-

Seine

La	marche	du	28	mai
Bois	et	forêts	autour	de	l'abbaye	de

Royaumont	



Le	 retour	 du	 soleil	 a	motivé	 un	 bon	 nombre	 de	marcheurs,	 nous
étions	31	ce	dimanche.
Arrivés	à	la	gare	de	Viarmes,	nous	empruntons	le	GR655	qui	nous
fait	passer	par	des	sentiers	champêtres	avec	une	belle	végétation
printanière.	 Traversée	 de	 Seugy	 puis	 passage	 dans	 le	 bois	 de
Beauvillier,	 nous	 sommes	 accompagnés	 par	 de	 beaux	 chants
d'oiseaux.	Nous	arrivons	à	un	centre	équestre	puis	après	le	Moulin
de	Giez	nous	continuons	par	une	bonne	montée.	Arrivés	en	haut,
vue	sur	un	beau	champ	de	blé	avec	au	loin	la	vallée	de	Viarmes.
Après	 avoir	 longé	 ce	 chemin	 nous	 arrivons	 à	 l'abbaye	 de
Royaumont.	Petit	passage	à	la	boutique	de	l'abbaye.	Il	est	plus	de
midi	et	après	une	bonne	matinée	de	marche,	 la	faim	commence	à
se	faire	sentir.
Nous	 empruntons	 l'allée	 de	 la	 reine	 Hortense	 qui	 nous	 amène	 à
une	 petite	 prairie	 bucolique	 au	 bord	 de	 l'eau.	 Endroit	 idéal	 pour
pique	niquer	à	plus	de	30	personnes.
Nous	repartons	en	début	d'après-midi	en	passant	par	le	hameau	de
Baillon.
En	 longeant	 l'Ysieux	 nous	 rencontrons	 une	 adorable	 famille	 de
cygnes,	 les	deux	parents	avec	 leur	5	petits.	Après	avoir	passé	un
petit	pont	et	être	sortis	du	hameau,	nous	rentrons	dans	le	bois	de
Bonnet.	 Nous	 longeons	 un	 magnifique	 sentier	 qui	 longe	 une
rivière.	Nous	remontons	une	allée	puis	traversons	 la	forêt	 jusqu'à
la	descente	vers	le	moulin	de	Bertinval.
Petite	 traversée	 de	 Chaumontel	 et	 passage	 devant	 un	 centre
équestre.	Après	avoir	traversé	le	bois	de	la	Noue,	nous	descendons
vers	Luzarches	où	nous	reprenons	le	train.	Nous	repartons	ravis	de
cette	journée	tant	par	la	beauté	de	la	nature	et	avec	du	soleil	tout
au	long	de	la	journée.

Françoise	Labouille	a	rencontré	Jean-
Claude	Benazet	
le	25	avril	2023

Tous	les	matins	….	Ultreïa
	



Tous	les	matins	nous	prenons	le	chemin,
Tous	les	matins	nous	allons	plus	loin.
Jour	après	jour,	la	route	nous	appelle,

C’est	la	voix	de	Compostelle.
	

Refrain:	Ultreïa	!	Ultreïa	!	Et	sus	eïa	Deus	adjuva	nos	!
	

Chemin	de	terre	et	chemin	de	Foi,
Voie	millénaire	de	l’Europe,

La	voie	lactée	de	Charlemagne,
C’est	le	chemin	de	tous	les	jacquets.

	
Et	tout	là-bas	au	bout	du	continent,

Messire	Jacques	nous	attend,
Depuis	toujours	son	sourire	fixe,
Le	soleil	qui	meurt	au	Finisterre.

	
Bien	sûr,	 je	connaissais,	comme	beaucoup,	ce	chant	des	pèlerins,
je	l’avais	chanté	lors	de	repas	pèlerins,	en	marchant	sur	le	chemin
en	 compagnie	 d’autres	 pèlerins.	 Mais	 d’où	 il	 venait,	 qui	 l’avait
écrit	et	composé,	de	quand	 il	datait,	 je	n’en	avais	pas	 la	moindre
idée.
Quand	 j’ai	 su	que	 Jean-Claude	Benazet	qui	était	à	 l’origine	de	ce
chant	pèlerin	avait	pris	sa	première	adhésion	à	la	société	française
en	1980	et	qu’il	habitait	à	Lavaur	dans	le	Tarn,	j’ai	eu	envie	de	le
rencontrer	pour	qu’il	me	raconte	l’histoire	de	ce	chant.
Nous	 nous	 sommes	 retrouvés	 chez	 moi	 ce	 mardi	 de	 fin	 avril
pluvieux,	 à	 Lautrec,	 un	 peu	 avant	 10h.	 Et	 en	 buvant	 notre	 thé,
Jean-Claude	m’a	raconté.
"Ce	chant	est	né	sur	le	chemin,	en	juillet	1989,	en	marchant,	entre
Cajarc	et	Cahors,	il	y	a	34	ans.	Il	a	été	créé	en	4	jours,	par	moi,	un
pèlerin	non	musicien,	pour	meubler	les	heures	de	chemin.	Il	a	été
créé	sans	objectif	musical	et	sans	objectif	poétique".
Quand	il	écrit	ce	chant,	Jean	Claude	n’en	est	pas	à	son	1er	chemin.
"Mon	 1er	 chemin,	 je	 l’ai	 effectué	 en	 1981,	 avant	 les	 flèches
jaunes",	me	dit-il.	Avant	de	partir,	il	contacte	Jeanine	Warcollier,	la
secrétaire	 générale	 de	 la	 SFASJC	 et	 devient	 adhérent	 de	 la
SFASJC.	 Il	 part	 avec	 le.seul	 guide	 en	 français	 qui	 existe	 	 	 	 -Le
Chemin	 de	 Saint-Jacques	 en	 Espagne-	 écrit	 par	 l’abbé	 Georges
Bernès	 dans	 les	 années	 1970,	 et	 qui	 restera	 longtemps	 l’unique
guide	en	langue	française.
Jean-Claude	reprend	son	histoire.
"C’est	un	chant	court,	 facile	à	 retenir.	Dans	 la	première	strophe,
j’ai	voulu	évoquer	 le	quotidien	du	pèlerin.	Dans	 la	2ème	strophe,
j’ai	voulu	parler	de	l’histoire	du	pèlerinage	de	Saint	Jacques	et	du
songe	 de	 Charlemagne.	 Dans	 la	 3ème	 strophe,	 j’aborde	 ce	 qui
attend	 le	 pèlerin	 à	 l’arrivée	 à	Saint	 Jacques	 de	Compostelle.	 Sur
«EL	 PORTICO	 DE	 LA	 GLORIA»	 (le	 portail	 de	 la	 gloire),	 Saint
Jacques	 fixe	 avec	 un	 léger	 sourire	 le	 soleil	 qui	 meurt	 au	 Cap
Finisterre,	 comme	pour	 inciter	 le	 pèlerin	 à	 s’y	 rendre.	En	 ce	qui
concerne	 le	 refrain,	 je	 ne	 pouvais	 qu’emprunter	 les	 paroles	 du
Dum	 Pater	 familias	 ,	 ce	 beau	 chant	 médiéval.	 Il	 est	 bon	 de	 les
rappeler	 :	 Ultreia	 et	 sus	 eia,	 Deus	 adjuva	 nos.	 Ce	 qui	 signifie	 :
Aide-nous,	 Dieu,	 à	 aller	 toujours	 plus	 loin	 et	 toujours	 plus	 haut.
"	….
Le	1er	divulgateur	de	ce	chant	est	José	Ignacio	Díaz,	actuellement
curé	 de	 la	 paroisse	 de	 Santiago	 el	 Real	 à	 Logroño.	 "Début	 août



1989,	j’ai	partagé	ce	chant	avec	lui.	Depuis	il	le	chante	à	toutes	les
bénédictions	de	pèlerins."	
Pendant	30	ans,	le	chant	s’est	diffusé	de	bouche	à	oreille.	Certains
ont	supprimé	la	dernière	strophe,	la	traitant	d’hérétique.	D’autres
ont	modifié	des	paroles,	rajouté	des	strophes,	accusé	Jean-Claude
de	plagiat	pour	la	musique…	Mais	 le	chant	du	pèlerin	a	suivi	son
chemin.
A	Jean-Claude,	cela	ne	lui	plaît	guère	que	son	chant	soit	déformé,
tronqué,	 rallongé,	 dénigré.	 En	 2012,	 il	 décide	 de	 reprendre	 les
choses	en	main.	Aidé	par	son	fils,	il	poste	la	chanson	sur	youtube.
En	 2015,	 Jean-Claude	 rencontre	 un	 guitariste	 espagnol:	 José
Ignacio	H.	Toquero	qui	va	l’aider	à	enregistrer	son	premier	disque.
En	2019,	le	CD	est	commercialisé.	1300	exemplaires	circulent.	Sur
le	disque,	intitulé	Chants	pour	pèlerins,	on	trouve	d’autres	chants
dont	musiques	et	paroles	sont	également	écrits	par	Jean-Claude	«A
Fisterra	 llegaré»	 et	 «	 Porqué	 tan	 lejos	 »	 et	 d’autres	 morceaux
choisis.
Et,	 si	 vous	 souhaitez	 avoir	 la	 partition	 musicale,	 il	 faudra	 vous
adresser	directement	à	Jean-Claude	qui	en	est	le	seul	propriétaire
et	détenteur.
Jean-Claude	 a	 d’autres	 cordes	 à	 son	 arc.	 Actuellement	 il	 produit
une	conférence	 sur	 la	 légende	du	«	Pendu/dépendu	».	Vous	vous
souvenez	du	coq	et	de	la	poule	dans	le	beau	poulailler	gothique	de
la	 cathédrale	 de	 Santo	 Domingo	 de	 la	 Calzada	 ?	 Mais	 de	 cette
histoire,	nous	en	parlerons	une	autre	fois.

Françoise	Labouille

Pour	écouter	:	"Tous	les	matins	...Ultreïa

La	Fédération	Espagnole	recrute
des	Hospitaliers	Bénévoles	de	Soutien
pour	les	albergues	de	la	Xunta	de

Galicia
Ci-dessous	la	traduction	de	la	lettre	du	Président	de	la	Fédération

Espagnole
	
Chers	Partenaires,

Comme	nous	l'avions	fait	 l'année	dernière,	nous	avons	signé	avec
la	Société	de	Gestion	du	Xacobeo	une	convention	pour	coordonner
l’action	des	bénévoles	qui	viennent	en	soutien	aux	personnes	qui
sont	 en	 charge	 de	 la	 maintenance	 et	 de	 la	 réception	 dans	 les

https://www.youtube.com/watch?v=0IZJiFhDgTs


auberges	du	réseau	public	de	la	Xunta	de	Galicia.
Comme	vous	 le	 savez	déjà,	 ladite	 convention	 consiste	 à	mettre	 à
disposition	un	Volontaire	de	soutien	tous	les	quinze	jours	dans	les
Albergues	 que	 nous	 indiquons	 dans	 la	 liste	 jointe	 (il	 peut	 être
accompagné).	 L’accord	 définit	 les	 tâches	 de	 ces	 volontaires	 et
leurs	attributions	pendant	le	temps	passé	dans	l'Albergue	assigné	:
accueillir,	 écouter,	 accompagner…les	 pèlerins	 qui	 arrivent	 à
l’Albergue.
L'intérêt	du	Xacobeo	dans	cette	action	est	de	pouvoir	conter	sur	la
présence	 de	 personnes	 qui	 accueillent	 le	 pèlerin	 avec	 l'esprit
d'accueil	 jacquaire	 qui	 habite	 tous	 les	membres	 de	 notre	 grande
famille	jacquaire.
Les	quinzaines	à	couvrir	vont	du	16	mai	au	15	octobre.
Ces	volontaires	de	soutien	seront	coordonnés	depuis	le	bureau	de
la	Fédération	à	Logroño.
Pour	 leur	hébergement	 ils	pourront	disposer	d’un	 lit	 semblable	à
celui	 des	 pèlerins	 ou	 d’une	 chambre	 dans	 l'Albergue	 sans	 aucun
autre	 type	 de	 contrepartie	 à	 l’exception	 de	 l’assurance	 que	 la
FEAACS	aura	souscrite	pour	eux.
Leurs	 attributions/obligations	 s'étendront	 de	 13h00	 à	 22h00	 et
couvriront	 l'accueil	 des	 pèlerins,	 l'accompagnement	 jusqu'à	 leurs
lieux	de	repos,	la	solution	aux	doutes	ou	aux	situations	qui	peuvent
survenir	 et	 aussi	 fournir	 toute	 l'information	 dont	 les	 pèlerins
pourraient	 avoir	 besoin.	 L'accord	définit	 clairement	 ce	 qui	 est	 et
n'est	 pas	 dans	 la	 responsabilité	 de	 ces	 bénévoles	 de	 soutien	 de
façon	à	ne	pas	interférer	avec	le	travail	des	personnels	en	activité
et	 que	 les	 limites	 des	 pouvoirs	 de	 l'un	 et	 de	 l'autre	 restent	 bien
définies.
Nous	 lançons	 cet	 appel	 à	 toutes	 les	 associations	 jacquaires	 afin
que	 leurs	 membres	 qui	 le	 souhaitent	 puissent	 participer	 à	 cette
campagne	pour	apporter	cette	touche	de	proximité	qui	manque	à
l'accueil	dans	les	Albergues.
Si	certains	de	vos	membres	sont	intéréssés	à	s’engager	pour

une	quinzaine,
il	faut	qu’ils	prennent	contact	avec	le	Bureau	de	Logroño

qui	se	charge	du	planning	des	places	disponibles.
La	coordination	sera	assurée	par

Angela	Bobadilla,	téléphone	634	983	657
et	email	:	voluntariosdeapoyo@caminosantiago.org

Nous	 vous	demandons	une	diffusion	maximale	 et	 rapide	de	 cette
information	 auprès	 de	 vos	 collaborateurs	 et	 membres	 de	 vos
associations.
Nous	incluons	la	liste	des	Albergues.
Merci	 beaucoup	 et	 recevez	 un	 amical	 et	 chaleureux	 salut
jacquaire.

Jorge	Martínez	-	Cava
Président	FEAACS

	
	Albergues	participants	au	programme	"	Bénévoles	de

soutien"
	

1.	Monte	do	Gozo,	Santiago	de	Compostela	(Camino
Francés)

2.	Arca,	O	Pino	(Camino	Francés)
3.	Ribadiso,	Arzua	(Camino	Francés)
4.	 Palas	de	Rei	(Camino	Francés)
5.	 Portomarin	(Camino	Francés)
6.	O	Cebreiro,	Pedrafita	do	Cebreiro	(Camino	Francés)
7.	Muxïa	(Camino	Fisterra-Muxia)
8.	 Sergude,	Carral	(Camino	Inglés)
9.	A	Telleïra,	Boimorto	(Camino	del	Norte)

10.	 Pontecesures	(Camino	Portugués)
11.	 Valga	(Camino	Portugués)
12.	 Lugo	(Camino	Primitivo)
13.	Castroverde	(Camino	Primitivo)
14.	Casa	Patarin,	A	Fonsagrada	(Camino	Primitivo)
15.	 Albergue	de	Ourense	(Camino	Mozarabr-Via	de	la	Plata)			



L’accueil	sera	ouvert	du	15	mai	au	31	Octobre
2023

L’Association	 Webcompostella	 assurera	 l’accueil	 des	 pèlerins
francophones	à	Saint	Jacques	de	Compostelle	en	2023.	Les	pèlerins
qui	 arrivent	 au	 centre	 d’accueil	 de	 la	 maison	 des	 pèlerins	 pour
obtenir	 la	 Compostela,	 peuvent	 rencontrer	 les	 accueillants
francophones	de	Webcompostella	et	partager	avec	eux	ce	qu’ils	ont
vécu	pendant	leur	pèlerinage.

Programme	de	la	journée	assurée	par	l’équipe	de
l’accueil	francophone

9	h	Messe	en	français	dans	la	chapelle	du	centre	d’accueil	des
pèlerins
10h30	à	12h	Rencontre	avec	un	prêtre,	entretien	individuel	en
français,	sacrement	de	réconciliation	à	la	Cathédrale
15h30	Temps	de	partage	entre	pèlerins	au	bureau	de	l’accueil
francophone	(centre	d’accueil	des	pèlerins)
18h	Visite	spirituelle	de	l’extérieur	de	la	cathédrale,	rendez-
vous	portail	Nord

"Nous	sommes	présents	pour	vous"
L'équipe	 de	 	Webcompostella	 se	 tient	 à	 votre	 disposition	 tout	 au
long	 de	 la	 journée	 soit	 dans	 son	 local	 du	 centre	 d’accueil	 des
pèlerins,	soit	aux	abords	de	la	Cathédrale.
Vous	êtes	notamment	invités	à	rencontrer	les	accueillants	à	15h30
dans	leur	local	autour	d’un	café	ou	d’un	jus	de	fruit	pour	un	temps
d’échange	 (en	 français)	 ouvert	 à	 tous.	 Chacun	 pourra	 y	 partager
son	 expérience	 du	 chemin	 avec,	 pour	 certains,	 sa	 dimension
spirituelle	 car	 il	 est	 de	 coutume	 de	 dire	 que	 si	 on	 commence	 le
chemin	comme	randonneur,	on	 le	 termine	souvent	comme	pèlerin
…
En	dehors	des	horaires	d’accueil,	vous	pourrez	les	rencontrer	aux
environs	 de	 la	 Cathédrale	 et	 du	 centre	 d’accueil,	 ils	 sont
identifiables	par	leurs	T-shirts	et	une	affiche	“accueil	francophone.
	
www.webcompostella.com/accueil-francophone-a-santiago

Depuis	1996,	Mgr	Julián	Barrio	Barrio	était	archevêque	de	Saint-
Jacques-de-Compostelle	.	Il	était	aussi	Membre	d'Honneur	de	notre
Chère	Société.	Atteint	par	la	limite	d'age	il	a	donné	sa	démission.
Le	pape	François	a	nommé	Mgr	Francisco	José	Prieto	Fernández,
actuellement	évêque	auxiliaire	de	ce	diocèse,	archevêque	de	Saint-
Jacques-de-Compostelle.	Cela	a	été	communiqué	par	la	Nonciature
apostolique	à	la	Conférence	épiscopale	espagnole.
L'archevêque	 élu	 de	 Saint-Jacques-de-Compostelle	 est	 né	 à
Ourense	 le	 18	 août	 1968.	 Il	 a	 suivi	 ses	 études	 ecclésiastiques	 à

Monseigneur	Francisco	José	Prieto
nommé	archevêque	de	Saint	Jacques	de

Compostelle



l'Institut	 théologique	 "Divino	Maestro"	d'Ourense,	 centre	 affilié	 à
la	Faculté	de	 théologie	de	 l'Université	pontificale	de	Salamanque
(1986-	1992).	Il	a	été	ordonné	prêtre	le	26	juin	1993.
Il	est	titulaire	d'un	diplôme	en	théologie	patristique	de	l'Université
pontificale	grégorienne	de	Rome	 (1992-1994)	et	d'un	doctorat	en
théologie	 biblique	 de	 l'Université	 pontificale	 de	 Salamanque
(2008).
Le	 28	 janvier	 2021,	 le	 pape	 François	 l'avait	 nommé	 évêque
auxiliaire	 de	 Saint-Jacques-de-Compostelle.	 Son	 ordination
épiscopale	eut	lieu	le	10	avril	de	la	même	année.
Au	sein	de	la	Conférence	épiscopale	espagnole,	il	est	membre	de	la
Commission	épiscopale	pour	 les	communications	sociales	et	de	 la
Sous-commission	épiscopale	pour	le	patrimoine	culturel.
	

Nous	ne	manquerons	pas	de	lui	proposer	de	devenir
aussi	Membre	d'Honneur

de	la	Société	Française	des	Amis	de	Saint	Jacques	de
Compostelle

Les	rencontres	annuelles	des	acteurs	des	chemins	de	Compostelle
se	tiendront	les	8	et	9	juin	2023,	à	Cahors	(Lot).
Ces	rencontres	se	tiendront	en	deux	temps	forts	:

L’Assemblée	 générale	 de	 l’Agence	 se	 réunira	 le	 jeudi	 8	 juin
2023	à	partir	de	13h30,	des	visites	seront	prévues	le	vendredi
9	juin.	-
Le	 comité	 interrégional	 du	 bien	 «	 Chemins	 de	 Saint-Jacques
de	Compostelle	en	France	»	se	réunira	le	vendredi	9	juin	2023
de	9h	à	13h,

	Rappelons	que	la	Société	Française	est	membre	de		l'ACIR

Château	d'eau	d'Arzacq	Arraziguet	
Réalisation	d'une	fresque	murale	en	partenariat	avec	Freyssinet
France	Lespinasse	sur	le	thème	du	pèlerinage	de	Saint	Jacques	de

Compostelle.
Arzacq	Arraziguet	est	la	ville	halte	de	l'entrée	en	Bearn	par	les

pèlerins.
Trois	coquilles	figurent	sur	le	blason	de	la	ville.

Hauteur	du	pèlerin	sur	le	château	d'eau	12	mètres.



Guide	Chemins	de	Compostelle	
Camino	Frances	2023



Petit	Futé
La	découverte	du	sépulcre	de	l'apôtre	saint	Jacques	à	Compostelle,
au	 début	 du	 IXe	 siècle,	 marque	 le	 début	 des	 pèlerinages	 à
Compostelle.	 Depuis	 les	 pèlerins	 n'ont	 jamais	 déserté	 ce	 chemin
déclaré	Patrimoine	mondial	de	l'humanité	par	l'Unesco,	en	2010	ils
étaient	300	000	à	marcher	 jusqu'à	Santiago.	Après	deux	éditions
consacrées	aux	deux	principales	voix	françaises,	la	Voie	du	Puy-en-
Velay	 et	 la	 Voie	 de	 Vézelay,	 le	 Petit	 Futé	 emmène	 avec	 cette
édition	 le	 pèlerin	 en	 Espagne	 sur	 le	 chemin	 des	 origines,	 le
Camino	Francès....
A	 noter	 que	 la	 Société	 Française	 des	 Amis	 de	 Saint	 Jacques	 de
Compostelle	est	avantageusement	citée

En	marchant	
Petite	rhétorique	itinérante

Patrick	Tudoret
Dans	 un	 livre	 qui	 mêle	 étroitement	 pérégrinations	 pédestres,
vagabondage	 philosophique	 et	 littéraire,souvenirs	 personnels	 et
interrogations	 sur	 le	 sens	 de	 l’existence,	 Patrick	 Tudoret,
marcheur	invétéré,	convie	le	lecteur	à	le	suivre,	à	s’interroger	lui-
même	sur	ce	qu’est	la	marche.
Dans	 ce	 Vendômois	 qui	 lui	 est	 cher,	 sur	 les	 chemins	 de
Compostelle,	dans	les	forêts	de	Sologne	ou	les	rues	de	Paris,	mais
aussi	aux	quatre	coins	du	monde	et	dans	ses	métropoles,	Patrick
Tudoret	réfléchit	au	sens	de	cette	quête	ambulante	–	si	importante
pour	 lui,	 et	qui	 est	 le	propre	de	 l’homme.	Car	marcher	n’est	pas
qu’utilitaire,	 mais	 participe	 de	 toute	 la	 vie	 humaine,	 de	 la
découverte	du	monde	à	la	flânerie	nocturne,	du	corps	à	corps	avec
la	 nature	 jusqu’à	 la	 réflexion	 philosophique,	 la	 contemplation,	 la
spiritualité,	jamais	aussi	vivantes	que	lorsque	l’homme	met	un	pied
devant	l’autre.
Dans	ce	compagnonnage	avec	 l’auteur,	 le	 lecteur	 trouvera	 la	 joie
de	 rencontres	pleines	de	 surprises	et	 le	bonheur	de	 se	découvrir
lui-même,	en	traçant	son	propre	chemin.



Soyez	nombreux	à	nous	faire	parvenir
vos	oeuvres

Accès	au	site	internet

Des	bénévoles,	anciens	pèlerins,	reçoivent	les	membres	de	la
Société	Française	des	Amis	de	Saint-Jacques	de	Compostelle	et	les

futurs	pèlerins	au	local	de	la	Société	:
8	bis	rue	Jean	Bart	(2ème	étage)

du	lundi	au	samedi	de	14h00	à	18h00	

Le	concours	Photos	est	ouvert	depuis
le	1er	Mars

Pour	plus	d'informations	n'hésitez
pas

à	consulter	notre	site	internet

L'accueil	est	ouvert	tous	les	après-midi
du	lundi	au	samedi
de	14h00	à	18h00
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